

# TRABAJO

AÑO VII

N. 244

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS  
APARECE SEMANALMENTE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 4'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 5 Abril 1914

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## CLINICA

de D. VICTOR MARTIN

ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulación, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.  
Plaza de la Merced, número 15. Horas de consulta de 9 a 12

## TRABAJADORES:

NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA  
LO FABRICAN ESQUIROLS

¡¡¡Trabajadores!!! Fumad papel  
**1.º de Mayo**  
único medio para que los huelguistas de Bañeras no fracasen.

## Contra la guerra

LA JUVENTUD SOCIALISTA

Nuestro deber de jóvenes socialistas nos inspira organizar Mitines y Manifestaciones para pedir que termine esa fatídica guerra de Marruecos, que tantas víctimas proporciona a nuestra desdichada nación.

Nosotros, los jóvenes socialistas, amantes por todos conceptos de la pronta terminación del matadero de la juventud española, hemos acordado celebrar un Mitin hoy domingo 5 de Abril, a las nueve de la mañana en punto en el Teatro Llorente, en el que tomarán parte varios ilicitanos, y en el cual esperamos una vez más que acuda al llamamiento que haremos al pueblo en masa, para que sepan nuestros gobernantes que el pueblo odia la guerra entre hermanos, y que les odia a ellos, por ser unos gobernantes sin conciencia, unos hombres chacales que atropellan a los que no tienen dinero, a los productores de la humanidad.

Mujeres Illicitanas: Deber vuestro es acudir al Mitin en vez de ir a llorar a los rincones de las iglesias por la separación de vuestro hijo, hermano o novio; supuesto que en la lucha es el sitio más oportuno para impedir que esa infame guerra continúe.

¡Illicitanos! ¡Illicitanas! ¡Al Mitin!  
Es vuestro deber.

El Comité.

¡O todos o ninguno!  
Los soldos de cuota deben sufrir los rigores de la guerra como los pobres.  
¡O todos o ninguno!  
¡Abajo la guerra!

## Pinchazos

Que no hay guerra, que no (hay guerra, dice el Consejo de Estado. Y esto una verdad encierra: porque no hay bajo la tierra, en Marruecos, ni un soldado.

No llores más, prenda mía; anímate, mi tesoro; renazca en tí la alegría porque lo que hay en el moro es cuestión de policía.

Si se gastan los millones; si se mantienen bergantes; si dan condecoraciones, es porque a los gobernantes les pasa por los... calzones.

Aunque se hallen de soldados muchos hospitales llenos y caigan atravesados, eso son casos contados.

No hay guerra... ¡ni mucho me-

Según manifestaciones hechas por un general, nadie murió en las acciones; la matanza principal la hicieron los sabañones.

Cerca de cien mil soldados hay en Melilla existentes, armados hasta los dientes, comidos y bien pagados; treinta mil recompensados; seis mil de a caballería y nutrida artillería. Son muchos, ¿verdad? ¡a ver! Pues bien, no pasa de ser un cuerpo de policía.

La mayor parte de los crímenes son ejecutados por alcohólicos.

## El despertar femenino

Por la unificación de precios

Con tesón siguen trabajando las Comisiones encargadas de confeccionar una plantilla de precios que unifique la mano de obra de los diferentes ramos a que se dedican las mujeres en la industria alpargatera.

Nuestras noticias son las de que estas compañeras no darán una nota exigente que diera al traste con todos sus trabajos y desvelos, antes por el contrario, una vez analizados los precios que son corrientes en la actualidad, se ajustarán a consignar en el tratado de trabajo los precios más elevados que en cada clase y ramo pague el fabricante A o B, pues lo que existe hoy es una verdadera anarquía que, aun cuando perjudica en gran manera a la clase obrera, no se ve libre de estos perjuicios la clase patronal. Por eso abrigamos la esperanza de que una vez conocidos los trabajos que realiza «El Despertar femenino», han de ser muchos los señores fabricantes que darán su conformidad a ellos.

¡Compañeras, trabajad con ahínco, que el tiempo coronará vuestro incalculable esfuerz!

## Federación Nacional de obreros alpargateros y oficios anejos de España

COMITÉ CENTRAL

Sesión de 29 de Marzo 1914.

Asisten Serrano, Bordonado, García, Guilabert, Barceló y Alarcón.

Abona la cuota de huelga la sección de Haro.

Se acuerda, de conformidad con la invitación de la Agrupación Socialista local, tomar parte en la fiesta del Trabajo, nombrando como delegado para organizarla al compañero García.

Fueron leídas diferentes comunicaciones, dando cuenta de que organizan actos de propaganda con motivo de la excursión que se efectuará en Abril.

La sección de Castellón comunica haber designado como delegados para la excursión a los compañeros Aicart y Campos, cuyos gastos son de cuenta de la misma.

La sección de Hiladores de este mismo pueblo, solicita el ingreso pero como a la petición no acompaña los reglamentos, queda en suspenso hasta llenar este trámite reglamentario.

La de Bañeras comunica que sigue en el mismo estado el paro forzoso que declaró el fabricante Sr. Quert.

Se acuerda dirigirse de nuevo a las secciones en demanda de solidaridad.

Por indicación de la sección de Castellón, se acuerda que el primer acto de propaganda, con motivo de la excursión, se celebre en Bañeras el lunes 13 de Abril.

El alcoholismo hace huir del trabajo y conduce infaliblemente a la miseria.

## Notas de la Región

### Crevillente

Para que vean los lectores a donde llega el cinismo y la osadía del elemento patronal de este pueblo, voy a sacar a la vergüenza pública el nombre de uno de sus miembros,

que ha cometido una indignidad de las más grandes que se puedan conocer.

El domingo 29 de los corrientes, celebró la Sociedad de Socorros Mutuos, asamblea general extraordinaria, para nombrar los individuos que tenían que componer el Concejo del Montepío.

En el nombramiento de presidente se presentaron los contrincantes Antonio López y José Polo, hijo de un señor fabricante de hilados. Más en la lucha salió derrotado el segundo, y fué tan grande el berrinche que cogió, que le dió por dar de coces, y uno de ellos fué a alcanzar a la compañera de nuestro amigo José López, que trabajaba en casa de dicho patrono, por lo que le despidió injustamente.

Vayan tomando nota esos trabajadores que se prestan a desempeñar el papel de perro rabioso, y presten su apoyo a estos tiranuelos sin tasa.

Como recordarán los lectores, la tercer semana de Marzo aparecieron unas cuartillas en este humilde periódico, relatando la cruel desgracia que padecemos los crevillentinos de aguantar con resignación a unos administradores que en tiempos antiguos hicieron mangas y capirotos de este digno pueblo, y no hubo nadie que dijera esta boca es mía, pero ¡oh! turbio se les presenta el horizonte ahora.

La juventud, la que nace ahora al nudo de la política, la que está llamada a demoler todas las injusticias sociales, no consentirá ser mofen tan indignamente de nuestro pueblo, y por eso acude presurosa a cobijarse bajo nuestro rojo pendón.

Yo por mi parte hare todo lo posible estrujándome los sesos, y con mi torpe pluma, pero honrada, no les dejaré tranquilos ni un momento.

Es mi deber, es la misión que me he propuesto incondicionalmente cumplir, y la cumpliré cueste lo que cueste.

Ténganlo presente los enemigos y aprendan los que de un modo vil y cobarde tratan de atropellarnos.

A mí no me hacen mella esas amenazas, a mí no me meten miedo, no con el atentado inclusive.

Cuanto más atropellos intenten los enemigos descargar sobre mí persona, más bríos recobra mi pluma para poner de manifiesto al pueblo lo hipócritas y farsantes que son los que viven al amparo de un régimen tan podrido.

Uno de los asuntos que traté en el artículo fué el de la luz pública de esto, para acallar nuestra protesta, han puesto algunas bombillas, pero lo que están algunos vecinos altamente agradecidos, pero al cambio queda una mayoría de pueblo que que habitamos en inmundas cuevas que estamos peor que en una cárcel, nosotros esperamos que la autoridad, cuando inaugure la luz

La fábrica de luz eléctrica, hará lo posible por llevar a los honrados vecinos que tenemos la fatal desgracia de cobijarnos en estos antihumanos cuchitriles.

Si nos engaña, que se agarre bien las melenas, que el pueblo aun no ha perdido el pulso y no está por aguantar tantas injusticias y tantas iniquidades.

Manuel Más

## Influencia perjudicial del sansanismo

Su actuación en la política local

Cómo empezó y cómo acaba

VI.

### LAS AGUAS

#### El Alcalde contra Sansano

En la penúltima sesión del Ayuntamiento, según nos relata «La Libertad», el alcalde Sr. Mollá se quejó amargamente de las obras de reparación y construcción de las cañerías, alegando que el agua se pierde por infinidad de sitios, y que hay ya puentes inutilizados y canales en completa destrucción.

De ser todo ello cierto, indigna el que así se juegue con los intereses del pueblo, pero ¿quién o quienes son los responsables de esa desdicha? Porque el mismo alcalde don Pascual Mollá Covas, que ahora tanto se queja, suscribió en 1912 un informe diciendo que dichas obras eran perfectas y estaban terminadas.

Y una de dos: o las obras estaban hechas con arreglo al pliego de condiciones, y estas condiciones eran malas, en cuyo caso el único responsable es Sansano, autor de esas condiciones; o estas eran buenas, y las obras no se ajustaban a ellas, en cuyo caso D. Pascual Mollá engañó al pueblo al informar e inducirle a que tomara como bueno lo que ahora le parece malo.

¿En que quedamos? Las cosas claras y el chocolate espeso. Teugan en cuenta nuestros actuales administradores, que aunque en el Ayuntamiento no haya ahora representación socialista, nosotros, desde las columnas de nuestro periódico, hemos de impedir que al pueblo se le engañe.

Pero no cabe duda: el responsable del daño sufre con la construcción de unas obras malas, que han costado miles de duros, y que no sirven para nada, es Sansano: el mismo alcalde Sr. Mollá lo dice en una moción que sobre este punto presentó en el Ayuntamiento cuando a últimos de 1913 aún estaba en él nuestra representación, afirmando que «sin embargo de no puntuar ahora responsabilidades para nadie, es lo cierto que llegó a definirse y concertarse un contrato en

condiciones caprichosas e ilegales,» y estas manifestaciones las tiene el Sr. Mollá ratificadas de un modo solemne, oficial y serio.

Luego, según el alcalde actual, el contrato, no las obras, es lo malo; y como el contrato lo hizo Sansano, ya tenemos a este hombre, que cuando era alcalde tenía celadores que no prestaban servicio ni cobraban, pero que aparecían oficialmente pagados, metido en un nuevo fregado cuyos tantos no sabemos si diría también que eran para un individuo de su familia.

Y no para aquí el intríngulis sansanista.

A últimos del pasado año 1913, es decir, cuando aún teníamos en el Ayuntamiento representación, propuso ésta se hiciera una revisión de las obras de referencia por el digno arquitecto D. Marceliano Coquillat, y que se exigiesen responsabilidades a quien fuese merecedor de ello. Se acordó así, y el alcalde Sr. Mollá prometió hacerlo. Ha estado en Elche ahora el señor Coquillat y no sabemos si aún continúa aquí. ¿Por qué no se ha hecho la revisión acordada? ¿Qué busillis sansanista es este?

Algún día lo sabremos, que tratándose de Sansano, todo no se sabe por el momento.

Desde luego, nuestra actitud ha de ser ahora como fué siempre, de absoluta intransigencia con los inmorales, sean quienes fueren y vengan de donde vinieren, lo mismo si pertenecen a la clase de los que hacen a una familia desgraciada para poder desplumar a un tonfo, que si son políticos que medran merced a los negocios en que intervienen.

#### Promesas sansanescas y realidades amargas

El oro y el moro tenía Sansano prometido para cuando vinieran los conservadores al Poder y él fuera concejal: el caciquismo se habría acabado; la pureza electoral sería un hecho; en la Comunidad de Labradores, atarían a los perros con longaniza, o poco menos; el Ayuntamiento sería propiamente Jauja para el pueblo, etc. etc.

Y bien, ¿qué ha quedado de todo aquel cúmulo de promesas? Nada: un desengaño.

El descauje del caciquismo todos sabemos como anda.

De la pureza electoral se dió gallarda muestra en las últimas elecciones, no dando certificaciones ni haciendo escrutinio en bastantes colegios.

En la Comunidad de Labradores, pagan los campesinos lo mismo que pagaban, sin que ninguna de aquellas promesas que se les hizo se haya visto cumplida por parte alguna en ese organismo donde, lo repetimos, se ha cambiado de amo, pero el amo subsiste.

Y como concejal y uno de los amos del actual cotarro político, no ha procurado Sansano la realiza-

ción de obras públicas con fondos del Estado para dar ocupación a los brazos parados de tantos campesinos; ni ha gestionado la condona de la contribución o del reparto; ni ha elevado su voz al Poder central para la apertura de canales de riegos; ni ha denunciado ninguno de los abusos que se cometen en la Plaza del Mercado, entre ellos la venta, algunos días, de pescado en mal estado, ni la venta de pan frito de peso porque no se repasa debidamente, ni la existencia del juego prohibido, que tan escandalosos sucesos está produciendo, ni nada, en fin, grande o pequeño, que sea salirse de esa actuación caciquil y amparadora de bajos apetitos en que él interviene.

¿Y para eso tenías tanto afán de subir al Ayuntamiento?

¡Ah, farsante! Si te hubieras visto allí con la representación socialista, te habría cantado las cuarenta vis a vis.

Pero buen cuidado tuviste de no subir mientras ella permanecía en el Concejo.

Hiciste bien. Lo mismo hubiera hecho cualquiera otro cuya existencia política estuviese basada en la trampa, el engaño y la mentira. Más todo tiene su merecido.

#### En el píelago político

#### Sansano, naufrago Ganga, su única tabla.

Lo han notado todos El excaudillo (pobre excaudillo! se ha agarrado a Ganga como única tabla de salvación que halla a su alcance en medio del proceloso mar de su política agitada y maltrecha por el enredo y la trampa. Partidos y pueblo: todos le han apartado.

Por eso hoy habla, contento como chico con zapatos nuevos, de su unión con los conservadores para las próximas elecciones.

Ya no menciona las fuerzas populares, él tan vanidoso de ellas en otro tiempo; ni se apoya en la voluntad, libremente manifestada, del cuerpo electoral, no: ahora fía su triunfo al favor oficial, al apoyo del gobierno y a la arbitrariedad del Poder.

¿Y este es el Sansano de otro tiempo, el caudillo, como él se llamaba? No. No es el mismo. Es uno que mendiga puestos en el Ayuntamiento. Nos da pena verle.

¡Pobre Sansano! Su carita, desde que va todo esto, más arrugada y triste que de ordinario, está justificando cumplidamente la ingeniosa y ajustada frase de Don Risa de Conejo que le aplicara un escritor festivo.

#### Las Sociedades obreras

no se mueven a gusto de los patronos, sino contra los patronos.

## Lo que ningún obrero debe ignorar

#### Datos y argumentos para la propaganda

Nuestros lectores conocen ya las cifras correspondientes a los ingresos y gastos de nuestro Tesoro.

Como se recordará, en 1913, los ingresos ascendieron a mil doscientos veinticinco millones de pesetas, y los gastos, a mil quinientos diez y seis millones. El déficit fué, por lo tanto de 291 millones.

Ahora bien; como el «servicio» de la Deuda nos cuesta más de 400 millones anuales y la guerra de Marruecos nos sale a millén por día, lo que hace 365 millones por año, resulta que en 1913 la Hacienda nacional dispuso tan solo de 851 millones para atender a los gastos llamados ordinarios y al desarrollo de las fuerzas productivas del país.

Mas si de esos 851 millones deducimos los 78 que se dedican a las clases pasivas, los 41 que cuesta el clero, los 20 que se lleva la justicia, los 159 de Guerra y los 70 de Marina, nos quedan tan solo 348 millones, es decir, LA CUARTA PARTE DEL PRESUPUESTO DE GASTOS.

No es esto todo. La Casa real consume cerca de 9 millones y los funcionarios del Estado 18 millones y la policía 18 millones también. Se dirá que todos los países gastan en policía y en burocracia; pero seguramente en ningún otro ocurre lo que pasa en España, esto es, que los gastos de policía y de los empleados hayan aumentado en el espacio de diez años, en un 28 por 100.

Los grandes propietarios y capitalistas de nuestro país, pagan poco al Estado. Es la clase media y los trabajadores los que sostienen, con su dinero y con su sangre, a la clase parasitaria. El capítulo de gastos de nuestra Hacienda y la manera como éstos se hallan distribuidos, constituyen una acusación aplastante contra el régimen oligárquico que impera en España.

Nuestros propagandistas deben servirse de estos datos para abrir los ojos a los trabajadores.

En nuestras manos está el que la situación del país cambie por completo. Existen en él recursos suficientes para que nadie tenga que emigrar y para que nadie viva en la miseria.

Es necesario intervenir en la vida pública y hacer valer los derechos del pueblo contra los que nos explotan y tiranizan.

El Partido Socialista es el único partido que puede realizar esta labor, porque es el único

partido verdaderamente popular y el único también que puede y quiere defender los intereses de la clase trabajadora.

El obrero que se afilie al Partido Socialista defiende sus propios intereses y los de todos los que sufren las injusticias del presente régimen social.

El obrero indiferente que milita en los partidos burgueses, por avanzados que estos sean, es un cómplice de la burguesía y un traidor a su clase.

(De La Justicia Social)

La redención del obrero, obra del mismo ha de ser.

## ¡¡Emocionante!!

En breve se pondrá a la venta el

#### Manual del perfecto patrono.

obra encaminada a demostrar la injusticia y sin razón con que un desdentado, cargado de billetes extraídos del sudor de los obreros, alucina y engaña a infelices obreras, irresponsables por su falta de conocimiento.

Lo publicaremos por fragmentos, siempre que lo consideremos necesario.

Será labor de justicia social.

Obrero: No esperes tu liberación de ningún patrono. Fíala a tu propio y único esfuerzo.

#### Balabras de Jaime Mora

«Osad a todo, jóvenes españoles. Nada de lo humano os es vedado. Sea vuestra ansia reconquistar la estimación y el respeto del mundo por la elaboración de su progreso, por vuestro esfuerzo ascensional hacia la civilización armónica, en que los brutales antagonismos, malhadada herencia de la Historia, sean eliminados y sean los objetos sagrados del culto común la justicia y la libertad.»

¿No sería indigno de vuestro espíritu generoso limitar vuestro ideal práctico al desenvolvimiento del capitalismo nacional, cuando las naciones más adelantadas nos muestran cómo el capitalismo corrompe la civilización que la Ciencia engendra y que es fase histórica que urge precipitar y eliminar? Sea nuestra aspiración; no lo que las naciones más adelantadas son, sino lo que la parte más civilizada de las naciones aspira a ser.»

Obreros: Leed y propagad EL SOCIALISTA



